
练就一双!火眼金睛"

在放射科从医三十年，耿道颖
练就一双“火眼金睛”，她得出的诊
断与临床符合率高达 !"#!!$#。很
多患者慕名而来，就是为了让她看
一眼片子。

曾有个年轻的韩国男性患者，
头痛剧烈，被诊断大脑左半球中央
前回运动区生了恶性胶质肿瘤。到
华山医院会诊时，耿道颖看了片
子，便看出了不同之处，她认定这
片阴影更像寄生虫，如果盲目开
刀会造成瘫痪，而且还会有引起
脑内播散的可能性。建议把患者
的血标本送到上海寄生虫研究所
检查，结果验证了她的判断，最后
给予驱虫治疗。半年后病灶明显缩
小后开刀，果然取出了一条 %$厘米
长的裂头蚴虫体。
还有一次，耿道颖会诊了一个

安徽来的病人，在当地医院被诊断
为脑胶质瘤，已经进行了 &个月的

化疗。送来华山医院急诊时已经昏
迷，外地医院诊断他为脑部感染。
没有发烧头痛等感染症状，怎么可
能呢？耿道颖与外地医生沟通时感
到不解。她立即建议急诊给他做了
增强头颅 '() 检查，发现患者所
患为原发性淋巴瘤而不是脑部感
染。这种肿瘤通过放疗和化疗联合
治疗的功效比单独化疗疗效高三
到五倍。于是，耿道颖为他制订了
小剂量放疗的方案，小剂量可缩小
肿瘤，同时对正常脑组织影响也
小。放疗到第五天病人醒了过来，
两周后复查患者脑部病灶大部分
消失，两个月以后病灶竟然奇迹般
地消失了。
“片子中的阴影，究竟是肿瘤、

炎症，还是梗塞？第一时间做出正确
的判断，这需要影像科医生长期经
验的积累。如果我看完片子，是开
刀，还是介入？我会给患者提供意
见。”眼下医患关系紧张，不少医生
不敢轻易给病人下结论，而耿道颖

则愿意冒一点风险，敢于为病人下
结论，这些都是基于她深厚的看片
功力，“片子中的每个细节都不容
错，而且越注重与临床结合，确诊概
率就越高。

敬业!幕后"岗位
%!&*年，耿道颖以优异成绩从

江苏徐州医学院医疗系毕业，说起
为何从事放射科这个专业，还有段
小插曲：放射科毕竟要受射线的伤
害，当时领导看到新来的这个小姑
娘性格开朗，身体又健壮，就将她从
已经分配到的心内科调剂到了“无
人问津”的放射科。尽管是白衣天使
的“幕后”岗位，但耿道颖十分敬业。
从技术员做起，学习拍片、洗片、
+,、'()，这一干就是 &年。后来，她
以优异成绩考取了上海医科大学的
硕博连读研究生，所攻读专业仍是
影像学。
来到华山医院的放射科，耿道

颖深深体会到，影像学配合临床医

疗大有用武之地。比如中风，眼下已
经超过肿瘤、心血管疾病，在我国死
亡、致残疾病中居第一位，堪称“第
一杀手”。中风病人往往事发突然，
如何实现高危人群早期诊断，指导
不同患者选择“个体化”方案进行及
时治疗，并对疗效及预后进行无创
的预测评估，是目前临床亟待解决
的难题，也是国内外研究的热点。
耿道颖带领团队在国内率先建立了
头颈动脉 +,血管造影（+,-）联合
脑 +, 灌注成像（+,.）多模式扫描
方案，为基础的脑血管病提供了早
期预警技术。
耿道颖还有一项创新是摸索出

“术中磁共振新技术”，将常规磁共
振成像技术与功能成像技术相结
合，可以在手术进行时不仅精准定
位肿瘤，还可清晰显示大脑功能区
与代偿区的关系，这样的手术准确
性更高，减少手术对功能区的损坏。
耿道颖说：“有的脑肿瘤病人，可能
语言区已经被损坏了，但是周围的

代偿区还能起到语言功能，还能说
话。如果手术时把肿瘤切除的同时，
把代偿区也切除了，反而不会说话
了。而这一技术，就能避免对代偿区
的损坏，术后偏瘫失语的并发症明
显下降。”

耿道颖常说：“病人对医生的
期待是很高的，我们要做到的是
既救活病人的生命，也保证了病
人的生活质量，医生再苦再累也是
值得的。”

学生心目中的好导师
阅片、会诊、开会、医疗事故鉴

定、科研等等，并非耿道颖工作生活
的全部，她常说，“自己还有一项更
重要的工作，就是为学生上课。”
“耿老师的医学课图文并茂，

配上幽默和生动的语言，所以一讲
完课就有很多粉丝。”学生尹波
说，耿道颖的幽默也在于出其不
意，有时候 .., 上一个小动物头
像的显示，新颖讨巧，引来学生一
阵欢笑。
“复旦大学研究生心目中的好

导师”头衔在耿道颖心中占据着极
其重要的地位。在复旦大学上海医
学院的课堂上，耿道颖常常向学生
传递“乐观”、“感恩”、“尊重弱小”的
做人理念。不仅如此，于生活的方方
面面，耿道颖身体力行，以勤恳、质
朴、无私的生活态度感染着每一位
学生。作为全国神经放射委员，她不
求课酬的高低，到全国各地参加各
种公益性质的活动。淡薄名利，注重
行动产生的效应是耿道颖的人生理
念，“这不是钱的问题，只要受众面
很广，而且能给学员带来效应，至少
能够提高我们中国的放射学水平，
我觉得就值得。”
每次编书的稿费，耿道颖都用

于买书，分发给学生。于她，书的意
义在于，学到知识，让诊断正确率
提高，减少误人子弟的事情，“这
不是说个人境界有多高，现在名和
利对我们这种人来说，已经不是很
重要。”如她常对学生教导的那样
“学医做人，奉献他人”，这是耿道
颖贯彻一生的信条，亦是她的人格
魅力所在。

本报记者 张炯强
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! ! ! !本报讯 （记者 王蔚）“单独二
孩”遇冷，预期的生育潮并未来临，
迫切期望尽快放开二孩生育政策。
这是前昨两天复旦大学人口与发展
政策研究中心与联合国人口基金驻
华代表处在沪举办的“面向未来的
中国人口研究”暨第三次生育政策
座谈会上专家们的普遍呼吁。

北京市人口研究所专家马小
红说，据北京市的调查，截至今年
%%月底，申请生育二孩的家庭 /0&

万例，只占“单独一孩”家庭的
123#。预计在政策实施一年内，二
孩出生人数在 323万例左右，远低
于每年 $2*/万的预增量。同样，在

政策放开后的 *个月间，上海全市
共批准单独二孩申请 4&41例。陕
西省每 %"" 个单独家庭中只有 1

个家庭申请二孩。辽宁省共有 &1

万单独夫妇，但申请生育二孩的不
到 %万对夫妇。“现实的情况是，一
个家庭的子女平均数在 %2$ 以下，
从理论上看，明确要二孩的家庭比
例最高也仅为 *3#，而且，双独家
庭的实际生育率更为低下。”马小
红说，在想要二孩的被访女性中，
3"53* 岁年龄组占 $*#，也就是
说，&"后是二孩生育的主体，3$岁
以后生育二孩的打算显著下降，不
足 /"#。据对不愿生育二孩子的育

龄夫妇调查，他们的普遍反映是事业
压力、精力不够、父母无法提供照料、
第 %个孩子教育成本高等因素，此
外，目前初育年龄不断走高，也使得
他们在生育二孩时的矛盾心理凸显。
“单独二孩”政策实施至今已

将近一年，全国各地提出再生育申
请的单独夫妇数量远低于预期，生
育政策调整并未带来婴儿潮。中国
的总和生育率约为 %2*5%2$，远低于
/2%的更替水平，即将到来的人口
负增长将是中国未来的最大挑战
之一。复旦大学公共政策与社会发
展学院的“国家千人计划”特聘教
授王丰说，事实上，现在的人口生

育率在 %2*5%2$，已远低于学界和政
府有关部门预想的 %2&，而要完成
人口更替水平，总和生育率必须达
到 /2/，“中国的人口生育率就像
一辆下坡的车，现在即便踩刹车
全面放开二孩政策，其实还会继
续下降”。

来自全国和海外的 3"多个研
究机构的 $"多位人口学者出席了
此次座谈会，以学术研究推动生育
政策调整，交流了“单独二孩”生育
政策实施以来的观察与思考，并对
生育政策调整之后中国所面临的人
口形势以及人口研究使命进行了多
方探讨。马小红说，目前像北京、上

海这样的特大型城市，单独家庭已
经很少，低迷的“单独二孩”生育，对
改善大城市户籍人口老龄化无疑是
乏力的，因此有必要建议尽快全面
放开二孩生育政策，最终实现育龄
人群自主选择生育。

对此，与会的人口专家们就进
一步调整生育政策问题形成了集
体共识，呼吁尽快全面放开二孩生
育，并通过适当的社会政策鼓励育
龄人群按政策生育。这不仅是执行
科学发展观的应有之义，也是防范
未来人口快速老龄化和劳动力短
缺，应对即将到来的人口负增长的
出路之一。

黑白影像世界里的!火眼金睛"

专家聚会沪上探讨中国所面临人口形势

!单独二孩"遇冷#未现预期生育潮

! ! ! ! 显示屏上出现一幅幅脑
影像片子，一位身形微胖的中
年女医生正在凝神细看，片子
上的每个细节，都逃不过她的
眼睛。突然，她发现了什么，马
上提笔记下……

她就是上海市第八届巾
帼创新奖暨三八红旗手标兵、
复旦大学附属华山医院党委
副书记、放射科副主任耿道颖
教授。从医30年来，她的每个
工作日必定面对这样的场景。
华山医院神经外科名满天下，
殊不知，每台成功的神经外科
手术，都离不开幕后功臣———
放射科的影像观测医生，耿道
颖就是一个默默耕耘在黑白
影像世界里的“读片人”。
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!!!记复旦大学附属华山医院放射科副主任耿道颖教授


